

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	País	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 "

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## El ciudadano de los dos sacos

**Cuento**  
En la honrada y antigua ciudad d'Arta, en Vaucluse, donde han ocurrido durante siglos enteros tantas cosas memorables públicas y privadas y donde se nota, á disgusto, la frecuencia de personas poco escrupulosas y la abundancia de sabido no se careció en otro tiempo de charlatanes, ni de ladrones nocturnos, ni de profesionales de la buenventura. La crónica lo atestigua. Hoy, esta carga, ha desaparecido felizmente, presumo que la clase actúa en otros climas, quizás en Rusia ó en América. Sin embargo, han existido bribones notables, cuyas hazanas sirven para entretener la conversación.

Me acuerdo de uno de ellos, y no de los más despreciables, que ha vivido hasta hace tiempo. Logré verle trabajar con cío to entusiasmo (entusiasmo mallorquín, lo confieso), pero irrealizable. Dicho sujeto, que se llama Polidoro, pertenecía á la raza de los ciudadanos oriundos de la región del Gap, muy conocidos en Provenza, pues son muy rústicos en apariencia, pero sacos por dentro; quizás mucho más de lo necesario. Era Polidoro, por otra parte, gran frecuentador de mercados, ferias, romerías y fiestas, y de todos los lugares, en fin, en todo su ingenio y azarosa industria pudiera ejercitarse con pérdidas y ganancias; ganancias sobre todo.

El día en que yo le vi trabajar estaba encaramado sobre un banco de piedra en lo más hermoso y céntrico de la explanada. Celebrábase mercado aquel día; á sus pies yacían dos sacos de tela.

Una cuarentena de desocupados, tan maliciosos como cróditos tan familiares como astutos, forman coro alrededor de nuestro hombre, escuchándole con recogimiento. Peroraba con el más inimitable tono de honradez y con la sangre fría de un consejero.

—Señoras y señores, honrados ciudadanos—decía—, ni me gustan los discursos largos, ni las frases campanudas. Siendo de vuestra comarca, es decir, franco y leal, me limito á manifestaros del modo más sencillo del mundo, que os ofrezco el medio de duplicar rápidamente el dinero que cada cual guarde en sus bolsillos. Ni más, ni menos. He aquí el negocio:

Mirad estos dos sacos (enseñaba los sacos que tenía á sus pies); la fortuna se halla dentro de ellos. La vuestra ó la mía, d'lo mismo. (Esto siempre atraía más concurrentes.)

En seguida nuestro hombre cogía uno de los dos sacos, lo levantaba y lo sacaba con viveza. Oíase un ruido de nueces que todo el mundo podía escuchar; además, dicho ruido podía contemplarse por los agujeros del saco, que era viejo y poco cuidado.

—Señoras y señores—continuaba—las personas que sean bastante sagaces para adivinar el contenido de mi saco, pueden ganar cuanto se propongan. Si se equivocan, es muy justo que el dinero que se hayan apostado pase de sus bolsillos á los míos. ¿Está comprendido? Colocad sobre este banco de piedra un sueldo, dos, diez francos, lo que queráis. A su lado yo responderé con la suma equivalente.

Estas palabras producen risa. Se murmuraban calificativos: ¡Yo estoy en ello! ¡Es un simple estafador! ¿De donde habrá venido? ¡Esto va á resultar interesante!

—Vengan apuestas, no tengáis miedo—continuaba Polidoro.  
—Después de todo—dicen los del corro—¿qué arriesgamos? ¿un sueldo, dos sueldos? Bien vale la pena de ver cómo desarrolla su negocio.  
En seguida la curiosidad se apodera de todos; se pone dinero; se juega. El banco de piedra se cubre de moneda menuda; hasta los más audaces se atreven á arriesgar cincuenta céntimos.  
—¿No va más?—exclama Polidoro.  
Entonces eleva el saco.  
—Decid, señores, ¿qué hay dentro de él?  
—¡Neces! —  
—¿Y ustedes, señores?  
—¡Neces!  
—¿Y tú, pequeño?  
—¡Neces!  
—¿Nadie opina en contra? Ninguno.  
El perorador desata el saco. Todos se hallan emocionados. Se ven aparecer, en efecto, nueces.  
—Señores—dice Polidoro alifidido,—no tengo ganas de bromas; ustedes han ganado. Efectivamente son nueces. Pasad, pues, á la caja.  
Nadie se lo hace repetir dos veces.  
—¿Debo temer que me pidáis una re-vencha? Es la costumbre—dijo Polidoro.— Cerciorémonos de si me persigue la mala sombra.

destal, recoge pausadamente el tesoro depositado á sus pies, y pronuncia las siguientes palabras:  
—Esta vez, amigos míos, he ganado yo. No es un gato la que encierra este saco, como puedo demostraros: es una gata.  
Dicho esto desapareció, en medio del general asombro, no habiéndosele vuelto á ver desde entonces en la ciudad supradicha.

HENRI DAGAN

(Traducción de Juan Ruvira Jiménez)

## PALMA

Esta noche á las nueve se celebrará una velada en el local de la «Juventud republicana radical».

Terminará dicha velada con varios bailables.

Por la policía fué ayer conducida al depósito de Capuchinos una metretiz, por infringir las disposiciones dictadas por la autoridad gubernativa.

Ayer ingresó en el establecimiento benéfico de la Piedad una joven que reclamada por sus padres llegó ayer de Mahón, donde se había escapado.

El día 18 del actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda la subasta de un carro, un caballo y las guarniciones de este apreadas con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 194 pesetas.

Ayer fué curado en la casa de socorro un joven que en ríña con otro le habían producido algunas contusiones.

El agresor fué denunciado al Juzgado.

Leemos en «La Voz de Menorca»:

«En la tarde del miércoles se hallaba una familia en la playa de Ferragut, al oeste del cabo de Cavalleria, cuando de pronto se oyó y se vio venir hacia tierra un hermoso aeroplano, piteoteado por un hombre que vestía chaqueta blanca, el cual se acercó bastante á tierra para ver los saludos que le dirigieron agitando los pañuelos y contestar en igual forma.

El aeroplano procedía del norte y el llegar cerca de tierra torció rumbo hac á occidente.

Suponemos que se trata de ejercicios practicados por oficiales franceses, pues ya se dijo que se había visto un aeroplano cuando estuvo aquí la escuadra inglesa, hace pocas semanas.»

Ayer á las seis de la mañana, se dió entrada al vapor «Miramar», correo de Marsella.

La Dirección general de primera enseñanza ha resuelto los expedientes de arreglo escolar de Mahón.

Se ha dispuesto que las tropas de este Distrito visitan de paño á partir del día 17 del actual.

Ayer ocurrió un fuerte escándalo entre varias mujeres en la calle del Conquistador, dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervino un individuo de la guardia municipal que restableció la paz entre las contendientes.

Ayer llegó de Barcelona, á las siete y tres cuartos de la mañana, el vapor «Ciudad de Palma», después de limpiar fondos.

El citado buque mañana reanudará sus viajes á Cabsra.

Ayer quedó despachado para Villafrañche, el crucero de guerra inglés Cumberland, que saldrá mañana.

Al mediodía de ayer fué curado en el Dispensario de «La Cruz Roja» de Palma por el cirujano señor Ripoll el muchacho Francisco Pons que presentaba una herida cortante con desgarrar de pulpejo en la oreja derecha á consecuencia de un golpe.

Se ha constituido en esta ciudad una asociación de representantes de comercio.

Forman la junta directiva los señores siguientes:  
Presidente, don Bartolomé Rubio.  
Vice-presidente, don Miguel Pujadas.  
Secretario, don Francisco Mulet.  
Tesorero, don Victoriano Anguera.  
Vocal, don Bernardo Pomar Kleber.

## Un robo en Lluchmayor

Comunica la guardia civil del puesto de Lluchmayor que en la noche del día 27 del pasado Septiembre, se cometió un robo en la casa que habita el vecino Bernardo Tomás, en el punto conocido por el Clot de Cala Pé de aquel término municipal.

Los ladrones forzaron las puertas de la casa y una vez dentro revolveron los muebles llevándose algunas prendas de vestir y cierta cantidad de dinero.

Practicadas las oportunas diligencias por la expresada fuerza dieron por resultado la detención de un joven de pésimos antecedentes, el cual se ha confesado autor del hecho.

En su vista, con el atestado instruido al efecto, fué puesto á disposición del Juzgado.

## Los empleados civiles

**Petición denegada**  
Como recordarán nuestros lectores días pasados celebraron una reunión los empleados civiles para gestionar el aumento del treinta por ciento en sus haberes.

La Comisión nombrada al efecto visitó á los representantes en Cortes por Mallorca en súplica de que interpusieran su influencia en favor de la petición.

El Diputado señor Valenzuela cumpliendo los deseos de la Comisión escribió al Presidente del Consejo á cuya carta recibió ayer la siguiente contestación.

«Amigo Valenzuela: No entro en si es justo ó no es justo lo que piden esos señores; pero lo que si comprenderé V. es que no estamos en momentos de aumentar gastos, sino al contrario de cercenarlos. El país nos echa en cara los aumentos que se realizaron por este Gobierno.»

Siempre suyo José Canalejas»

## De Sociedad

He aquí el tribunal de oposiciones en turno restringido para proveer las vacantes existentes en las escuelas nacionales de Baleares:

Niños: Presidente, señor inspector provincial don Andrés Morey Amengual; vocales: don Miguel Porcel Riera y don Bartolomé Terradas Mir.

Niñas: Presidente, señora directora de la Escuela normal de maestras doña Cayetana Alberta; vocales: doña Dolores Rubi Mateu y don Juan Barbero Tous.

Se ha concedido un mes de licencia por enfermedad para Inca (Baleares) el alumno de la Academia de Ingenieros don Miguel Cerda Morro.

De Mahón llegaron ayer en el vapor Monte Sinto, don Rafael Tuduri, don Vicente Sintes, don Juan Gelabert, don Martín Gelabert, don Pedro Mercadal, don Antonio Valent, don Bartolomé Cardona, don Antonio Mascará y don Jaime Gonalons.

En el vapor Rey Jaime I, llegaron ayer de Barcelona, don Alfonso Galán, don Luis Molina, don Fernando de León y señora, don Juan Torres, don Camilo Fuster, don Bernardo Frontera, don Pablo Valls y señora, don José Orlandis y doña María Darder.

También llegaron en dicho buque el Delegado de Hacienda señor Semir y el vicario general don Antonio M.º Alcover.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor Baleas, don Gabriel Moroll, don Pilar Borrell, don Antonio Pujol, don José Pizá y señora, don Antonio Nadal, don Alberto Alvarez é hijo, don Gabriel Frontera y señora y don Sebastián Salvador.

También se embarcó en dicho buque el empresario de los teatros Principal y Lírico, don José Ribas.

## Comisión Provincial

**Sesión de ayer**  
Bajo la presidencia del señor Massanet y con asistencia de los diputados señores Estades y Felici se reunió á las 12:30 (de la mañana de ayer la Comisión Provincial.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Fueron examinadas las cuentas de fondos municipales del Ayuntamiento de Palma correspondientes al año 1908 acordando informar al señor Gobernador que procede remitirlas al tribunal de Cuentas del Reino para su aprobación.

Se enteró la Comisión del estado de ingresos y gastos de la cárcel del Partido de Manacor correspondientes al año 1912; acordándose informar al señor Gobernador de la provincia que deben subsanarse varios defectos.

Fué aprobado un dictamen de la consta duria proponiendo se fremita al Ayuntamiento de esta ciudad un ejemplar de las cuentas de las obras realizadas por administración en el edificio de Capuchinos.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Canals en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Sóller por el que autorizó á «La Eléctrica Sollerense, para instalar un motor, se acordó quedara sobre la mesa.

Entróse de una comunicación del señor Alcalde de Palma en la que participa que el Ayuntamiento ha concedido la autorización solicitada por el empuñe de la alcantarilla de la cárcel de Audiencia con la colectoral general.

Igualmente se enteró de un oficio del comisario de Fomento relativo al Congreso de Vitiicultura que debe celebrarse en Navarra el año próximo.

Habiendo quedado desierta la subasta

para la contratación de las obras de construcción del nuevo manicomio, se acordó celebrar nueva subasta el día 11 de Noviembre próximo.

Dióse cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don José y don Gaspar Mas, Cerda en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Montuiri sobre validez de un sorteo para la designación de los concejales que deben cesar en 31 de Diciembre próximo, después de cuya lectura el señor Estades solicitó que quedara ocho días sobre la mesa para poder estudiarlo.

El señor Felici usó de la palabra manifestando que habida cuenta que el expediente de referencia fué pedido por él hace algún tiempo, habiéndole contestado el señor Vicepresidente que una vez que hubieran estudiado algunos señores diputados que querían estudiarlo, entre ellos el señor Estades, lo pondría en el orden del día, que el hecho de ponerlo, suponía haberse practicado dicho estudio por los señores diputados y la nueva petición del señor Estades suponía marcado intento de retrasar el informe del mismo, y por lo tanto debía hacer constar su protesta mucho mas teniendo en cuenta que el expediente en cuestión estuvo puesto en el orden del día una de las últimas sesiones, y sobre todo, teniendo en cuenta su excepcional urgencia toda vez que antes del período electoral debe estar resuelto para saber de una manera clara cuales concejales cesan en su cargo en la próxima renovación, para poder cubrir sus puestos, como indica el señor Gobernador en su última comunicación; que el hecho de pedir nuevamente el expediente para su estudio indica de una manera evidente que quiere retrasarse su resolución; que á su juicio la Comisión provincial no puede retrasar la resolución de los expedientes remitidos y no debe demorar su informe mas que el tiempo indispensable para su estudio evitando que alguno permanezca mas de ocho meses sin ser resuelto. Y que en el caso concreto de haber res responsabilidades no quiere compartirlas sien do el móvil que le conduce á hacer constar su protesta.

El señor Estades manifestó que sentía tener que manifestarse en desacuerdo con el señor Felici, lamentando en primer término el juicio equivocado que se permite de suponer intenciones que no existen. Que esclavo siempre de tratar y resolver cuantos asuntos en que interviene, considera que para emitir su opinión y su voto en este caso debe estudiar detenidamente el asunto y á este objeto pide ocho días para su estudio. Que no le han convencido las razones del señor Felici, ni le ha intimidado su protesta, pues aun incurriendo en las responsabilidades que deja entrever el señor Felici, opta por estas antes que faltar á su conciencia fallando un asunto que desconoce.

El señor Felici usó de la palabra nuevamente diciendo que sentía tener que insistir en este para él enojoso incidente, pero que debía recordar al señor Estades que las oficinas de la Secretaría de la Corporación se hallan abiertas para los señores Diputados y por consiguiente había tenido más que tiempo suficiente en el que hace que el expediente de referencia se halla en ellas para estudiarlo con toda detención, y que en su concepto el que se pida por sistema dilaciones en la resolución de los expedientes una vez puestos en el orden del día pe judica grandemente intereses de tercero y mucho más en el caso actual que como ya ha dicho existe un plazo fatal para su resolución. Y que en cuanto á las responsabilidades á que alude el señor Estades debe contestar que le supone en el conocimiento de sus derechos y deberes para aquilatar las responsabilidades en que incurra, si es que alguna vez incurra, y hacerse responsable de ellas.

Insistió el señor Estades diciendo que á pesar de la rectificación del señor Felici entiendo que vale más resolver tarde y bien, que pronto y mal.

El señor Presidente dió el asunto por suficientemente discutido y dispuso que se procediera á su votación, acordándose por mayoría de votos quedara el expediente sobre mesa.

Despacháronse luego algunos asuntos de escaso interés y se levantó la sesión.

## EL AÑO PROXIMO

**Supresión y traslado de fiestas**  
Las recientes disposiciones que respecto á algunas de las fiestas de la Iglesia ha dictado Su Santidad Pio X, dan carácter de interés al Calendario del próximo año, por lo que nos ocuparemos de las más interesantes variaciones que en él se introducen.

El año 1912 es bisesto.

Entre las fiestas móviles hay que anotar que la Quincuagésima (Carnaval), se celebra el 18 de Febrero; Pascua de Resurrección, 7 de Abril; la de Pentecostés, 26 de Mayo; Santísima Trinidad, 2 de Junio; Sagrado Corazón de Jesús, 14 de Junio, y Nuestra Señora del Rosario 5 de Septiembre.

Por el decreto pontificio de 2 de Julio del presente año, quedan reducidos los días en que hay obligación de oír misa y no se puede trabajar, á los siguientes:

Todos los domingos; los días de la Circuncisión, Epifanía y Asunción del señor, de San Pedro y San Pablo, de la Asunción de Nuestra Señora y de la Navidad Natividad del Señor.

Se suprimen las fiestas de los patronos, bajo los conceptos de oír misa y abstenerse de obras serviles.

La fiesta de San José, que deja ser de precepto, se sigue celebrando el día 10 de Marzo, con el nombre de Conmemoración solemne de San José, esposo de la Santísima Virgen, confesor, y el tercer domingo después de Pascua, celebra la fiesta del Patriarca con el nombre de «Solemnidad de San José, esposo de la Santísima Virgen confesor, patrón de la Iglesia Universal.»

El Corpus Christi se celebra sin sin precepto el jueves de la semana de la Trinidad (9 de Junio) y el primer domingo siguiente se celebrará la procesión solemne con el Santísimo Sacramento, acto religioso cuya brillantez es tradicional.

La supresión de las fiestas lleva consigo la del ayuno que le correspondiera.

## Política local

Anoche se reunió el Comité del partido conservador bajo la presidencia de don Manuel Guasp.

Según nos manifestó uno de los miembros asistentes al mismo, el señor Guasp dió cuenta de que estaba convocado para las siete y media por el señor Gobernador civil de la provincia al objeto de continuar tratando de la cuestión de las elecciones municipales para ir á un arreglo con los demás partidos liberal y republicano con el fin de aplicar el artículo 29 dándose nueve puestos á los conservadores, seis á los liberales y cinco á los republicanos.

El Comité se mostró conforme.

Nos añadió que no habían tratado de los nombres de los candidatos primeramente por creer que no debían hacerlo hasta de que estuviese definitivamente convenido el arreglo y en segundo lugar no estar presentes alguno de los miembros del Comité.

Los hechos van confirmando nuevas informaciones.

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Gobierno y Policía don Pedro Canet; del de Obras, don Mariano Servera; del de Fomento y Beneficencia, don Francisco Quijada y del de Alumbrado, don José Labrás.

Los asuntos pues los á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:

Proyecto del Presupuesto ordinario para el ejercicio de 1912.

Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se conceda permiso á don José Estarás para instalar un motor en la Plaza de Astarazanas.

Otro ídem alta padrón de vecinos de esta ciudad á don Juan Luis Estelrich y familia.

Otro ídem traspaso de una sepultura á favor de don Juan Vallespir.

Otro ídem respecto al servicio de adquisición de materiales por administración de los años 1912, 1913 y 1914.

Pago de imprevisos del anuncio de exposición de labores.

Pago del empadronado de las calles de San Felipe, S. Jaime y Plaza de Palou y Coll.

Expediente para legítimo exceso de gas tos para medidas sanitarias.

Dictamen proponiendo se nombre bombero á Ramón Jover.

Dictamen de la Comisión de Policía referente á la venta del pan á peso.

Proyecto de Presupuesto del Ensanche para 1912.

Oficio del Gobierno civil aprobando las cuentas de las Carceles.

Dictamen de la Comisión especial proponiendo se conceda prórroga al contratista de Obras de la Escuela Graduada.

Otro certificado á buena cuenta á favor del antedicho contratista.

## Excursión á Bellver

**en honor de Maura**  
El pintoresco bosque de Bellver ofrecía en las primeras horas de la tarde de ayer animado aspecto: por la carretera que serpea hacia la cum bre do se asienta el viejo castillo, ascendían los automóviles y coches, conduciendo á los socios de «La Peña»; otros, en su mayor número, por el atajo, iban ganando la altura.

Ya conoce el lector por haberlo adelantado, desde estas columnas el objeto de la excursión: pasar un rato en la agradable compañía del ilustre jefe del partido conservador y ofrecerle un modesto agasajo.

El marco no podía ser más pintoresco ni adecuado para la fiesta íntima.

Al llegar el señor Maura á Bellver antes de las cuatro de la tarde, la mayoría de sus correligionarios hallábase ya congregados en las inmediaciones del castillo. La presencia del ilustre jefe del partido conservador fué acogida con nutridísimos aplausos.

Después hubo un rato de agradable *causerie* y durante él dedicó el señor Maura entusiastas frases á las espléndidas perspectivas que desde Bellver cabe admirar.

A eso de las cinco y media, se disolvió la agradable y campestre reunión. En compacto grupo acompañaron sus amigos al señor Maura, hasta el automóvil y al arrancar este resonaron otra vez nutridos aplausos y se dieron vivas al Rey, á Maura, á España y al partido conservador.

En la mañana de ayer el jefe del partido conservador señor Maura visitó al señor Gobernador civil y al Capitán General.

Estuvo luego en el Palacio de la Diputación para visitar al Presidente de la misma señor Barceló, y en el Ayuntamiento donde visitó al Alcalde señor Alemán.

Dichos visitantes tuvieron por objeto despedirse del señor Maura de las autoridades de la isla, antes de emprender su viaje á la península que será probablemente el jueves próximo.

## CULTOS

**Fara hoy**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**

Concluyen en Sta. Eulalia en honor del Smo. Homo: Exposición á las seis; á las nueve y tres cuartos, Prima, Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Gaspar Morey, filipense; por la tarde á las cuatro los actos de coro, Rosario, última del Triduo con sermón por el mencionado orador, Septenario, procesión; Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en las Teresas dedicadas á la mística Doctora Sta. Teresa de Jesús: Exposición y misa á las seis; á las siete y tres cuartos misa de Csmunion general; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Jaime Sastré; al anochecer Rosario, novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. don Juan Alcover, Presbítero.

En S. Miguel, fiesta en obsequio de Ntra. Sra. de Lourdes: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Lorenzo Ribet Pbro.

En el Socorro á las siete y media, misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados.

En el Oratorio del Cementerio el segundo día del quincuagésimo dedicado á las Almas del Purgatorio: Por la tarde á las cuatro se rezará el Sto. Rosario acto continuo habrá sermón por el R. D. Miguel Munar, Pbro. y terminado, se rezará una parte de Requiem en sufragio de las almas.

En la Iglesia de los PP. Capuchinos, la venerable Orden Tercera tendrá su reunión mensual con los cultos siguientes:

Por la mañana, á las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria por el P. Director de la Orden.

Por la tarde á las seis, previa exposición de S. D. M., se rezará el Santísimo Rosario y á continuación se hará el pladoseo ejercicio de las Lagas de San Francisco correspondiente al segundo domingo predicando á continuación el Rdo. P. Superior de la Residencia.

Se terminará con la Reserva, Bendición y Adoración de la Reliquia.

Todos los fieles que hagan esta devoción de los «Cinco Domingos» pueden ganar indulgencia plenaria en cada uno de ellos.

Habrá comunión mensual en Montesión, á las siete y media, para los Seglares Católicos y los socios del Patronato. Durante la misa, los jóvenes y los niños de la escuela diurna otonarán algunos de sus cánticos. Terminada la misa habrá plática y avisos.

Por la noche á las seis y media exposición, Rosario, ejercicio á San José, plática por el P. Director Guillermo Vives, S. J., y reserva, cantando el *Tantum ergo* el coro infantil.

Visita á la Corte de Maria  
A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Para mañana  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en las Teresas dedicadas á la mística Doctora Santa Teresa de Jesús: Exposición y misa á las seis; á las nueve Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, novena predicada y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Maria  
A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

Santoral  
Hoy.—La Pureza de la Santísima Virgen y santa Teresa de Jesús, fundadora, compatriota de España.

B. P. en el Carmen  
Mañana.—Santos Galo abad y Ambrosio obispos confesores.

## COMUNICADO

Señor Director de LA ALMUDAINA.  
Muy señor nuestro:  
Suplicamos á V. la inserción del siguiente comunicado en el periódico de su digna dirección.

Entre la multitud de escritos que un grupo de industriales de Palma remiten desde el continente, solo en el último que ha llegado á nuestras manos, hemos hallado una afirmación concreta que nos apresuramos á recoger. Dice así: En Barcelona se venden los mismos motores que recomienda la Mallorca con precio 50 ó 60 70 por 100 más reducido, lo cual demuestra el escándalo y utilidad que alguien pretende sacar á nuestra costa en este asunto.

Precio de un motor de caballo con todos

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacina, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitiquie habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

sus accesorios en Barcelona de la marca del monopolio... 111 pesetas (Ciento once)

Suponiendo que sea verdad lo que transcribimos, hemos de manifestar a este «Grupo de industriales de Palma» que pueden con toda tranquilidad adquirir motores A. E. G.—Thomson Houston Iberica (que son los que alude el párrafo copiado) a ciento once pesetas ó al precio que les convenga, en la seguridad de que esta Compañía les dará inmediatamente acometida, sin preguntarles cuanto les ha costado.

En cuanto a las afirmaciones y retenciones altamente injuriosas para esta Compañía que contienen los escritos de referencia, las dejamos íntegras en el suelo para que las recoja su autor, pues no estamos á tan bajo nivel que estas injurias nos ofendan. El que las ha escrito puede recordar muy bien el caso que de ellas hicimos cuando tuvo el mal gusto de repetirlas verbalmente.

Tenemos la seguridad que la firma «El grupo de industriales de Palma» estampado al pie de los escritos que nos ocupan, es una verdadera usurpación, pero si hay alguien, industrial ó propietario, á quien interese el asunto de motores y simpatice (no con los insultos que bien sabemos no hay ninguno) Mallorquín que tenga interés en «insultarnos» sino con el espíritu y tendencias de las repetidas hojas anónimas, les suplicamos se sirva pasar por estas oficinas, y le expondremos con franqueza y lealtad los motivos que ha inducido á esta Compañía á reservar se (no el monopolio, porque libre escualquiera de comprar el motor á los instaladores ó directamente á la Casa constructora) sino simplemente la tutela y fiscalización para que no sea sorprendida la inesperienza del público tratándose de una máquina hasta hoy desconocida en Palma.

A dos motores de marca distinta de la que recomendamos, hemos dado acometida respetando compromisos anteriormente contraídos por dos de nuestros abonados y á las pocas semanas han tenido que ser retirados dichos motores y sustituirlos por otros motores A. E. G. de los que están ahora altamente satisfechos.

No es aventurado creer que estos casos se hubieran repetido con bastante frecuencia si hubiésemos dejado el asunto á merced de manos tan poco aprensivas como los autores de estos anónimos, por ejemplo.

Agradecemos profundamente á V. señor Director la amabilidad de admitir este escrito nos ofrecemos sus mas atnos. afmos. ss. q. i. b. l. m.

La Palma de Mallorca Compañía Mallorquina de Electricidad.—El Gerente, Jorje Aguiló.

## Sociedades y Corporaciones

### Gremio de tejidos al por menor

Se notifica á los señores que forman dicho gremio, que las listas, á efectos de reclamación, estarán expuestas hasta el día 17, de 6 á 8 noche, en casa del Síndico Bartolomé Gumbau, Jaime II, 67.

### Gremio de carboneros

Los síndicos y clasificadores de dicho gremio participan que las listas estarán expuestas en casa del primer síndico Don Jaime Brunet Paysera, calle de Catorner, 63, los días 16, 17 y 18, de 12 á 1.

### Gremio tiendas Cordeles y sogas

Ultimado el reparto de las cuotas que corresponde satisfacer durante el próximo año, las listas están dispuestas para su conocimiento en casa del Síndico Bartolomé Catalá, Cord. I. 67, dur. nta los días 16, 17 y 18 y para juicio de agr. nta el día 18 á las 18, en el mismo domicilio, El Síndico, Bartolomé Catalá.

Con la aplicación de la CARNE LQUIDA del Dr. Valdeés García de Montevideo, se ha resuelto uno de los más grandes problemas de la ciencia médica, por la venta que ofrece poder suministrar en insignificante volumen una gran cantidad de alimento con propiedades maravillosas, ya que todos los estómagos la toleran siempre sin cansancio.

Agua de Rocallaura. Rica en estroncio y litina. Cura albuminuria, reuma, mal de piedra, gota, obesidad, dispepsias. De venta en el Centro Farmacéutico.

## Bajo nuestro clima

Las jóvenes anémicas, débiles, enfermas, melancólicas, los niños pálidos, raquíticos ó que crecen con demasiada rapidez, las personas debilitadas por toda clase de excesos, las privaciones, las enfermedades, el excesivo trabajo físico ó intelectual, los ancianos de ambos sexos que se sienten débiles, todos los que desean tomar, á cada comida, las gotas concentradas de verdadero Hierro Bravais, el remedio más eficaz contra la Anemia, la Clorosis, los Colores Pálidos, la Falta de Fuerzas, la Debilidad de Constitución, etc.

## LA HERNIA

El Vendaje Barrere de París  
Elástico y sin resortes  
Único adoptado por el ejército francés

Con medallas de oro y diploma de honor en las Exposiciones de Bordeaux, Londres y Bruselas.

Se harán aplicaciones en PALMA.—Casa Barnils, Hotel Mallorca, los días viernes 20 y sábado 21 de Octubre.

MAHON.—Hotel Bustamante, los días lunes 23 y martes 24 de Octubre.

El grandioso número de mis clientes están avisados que en mi próximo viaje llevaré una gran cantidad de aparatos perfeccionados; estos perfeccionamientos hacen desaparecer algunos defectos de los viejos Vendajes, contienen absolutamente todas las hernias, las más rebeldes y la duración es mucho mayor.

Nosotros no aseguramos la curación de la hernia por que es imposible sin la operación, y aquellos más atrevidos que anuncian la cura por medio de un Braguero, será un engaño inocente á los herniados que así lo crean.

Así, pues, debéis conocer el VENDAJE BARRERE antes que todo; con éste obtendréis una contención tan absoluta que llegareis á hacer disminuir vuestra hernia y vivir cómodamente, pudiendo dedicar á toda clase de trabajo, (un tapón á una botella).

Todo herniado, para comprender perfectamente lo que es su hernia, debe pedir el tratado científico LA HERNIA al agente general para España Doctor A. Ferrer, Parque de Gracia, 20, 1.º—Barcelona.

Al mismo tiempo tendremos el gusto de hacer gratis cuantos ensayos deseen los pacientes.

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 13 á las 24

### Confeccionando presupuestos

En todos los Ministerios se nota gran actividad en la confección de los presupuestos parciales.

Los de Fomento y de Instrucción Pública son los que se encuentran más adelantados.

Madrid 14 á las 18

### Sin noticias de Melilla.—Hablando con varios diputados amigos

El señor Canalejas no ha recibido telegramas del general Luque ni tampoco el ministro de Marina.

Cree el señor Canalejas que hasta el lunes ó martes no habrá nada de Melilla.

El señor Canalejas habló con algunos diputados, amigos de Zaragoza, sobre las últimas huelgas en aquella capital.

Despacho regio.—Movimiento de gobernadores

El señor Canalejas despachó con S. M. el Rey, siendo brevisimo.

No llevó ningún asunto de interés; manifestando respecto á gobernadores que solo hay la vacante de Gerona.

Se acordarán algunos traslados.

Preparativos electorales

Siguen los trabajos preparatorios para las próximas elecciones municipales.

## CONTRAREVOLUCION MONÁRQUICA EN PORTUGAL

Madrid 14 á las 18

### Se restablece la tranquilidad.—Regreso de nuestras tropas de la frontera

Comunican de Portugal que sigue restableciéndose la tranquilidad.

El movimiento monárquico está casi terminado.

Regresarán pronto á sus destinos las tropas que tenemos en la frontera portuguesa para mantener la neutralidad.

## LOS SUCESOS DE MELILLA

Madrid 14 á las 24

### Exageraciones francesas

«Le Journal» dice que en el último combate á orillas del río Kert tuvimos 300 muertos y 800 heridos y que los moros no tuvieron baja alguna y que los kabileños han llegado hasta los muros de Melilla.

### Protectorado de Francia en Marruecos.

Ante la noticia de ser un hecho el convenio franco-alemán respecto á Marruecos, se hacen ahora comentarios respecto á la forma en que Francia ejercerá el protectorado en el imperio marroquí.

Es creencia general que se aplicará el texto del protectorado de Túnez redactado en 1881, aunque es fácil se modifiquen algunos artículos esenciales.

### Nuestras bajas en Melilla

Según datos que obran en el ministerio de la Guerra el día 6 de los corrientes, había en los hospitales de Melilla 7 oficiales y 131 individuos de tropa, heridos, y el día 12, después de los últimos combates, había 21 oficiales y 260 de tropa.

Hay que añadir 32 soldados enviados á Málaga, siendo el total general, de 313 heridos; de cuya suma deducidos 101 que lo fueron en combates anteriores al día 7, quedan 212 que corresponden á los últimos hechos de armas.

Madrid 14 á las 18

### Movimiento de buques

Fondearon en Melilla el crucero «Reina Regente», y los cañoneros «Vasco Nuñez de Balboa» y el «Recalde».

### En favor de los heridos de Melilla

Telegrafian de Córdoba que la Junta de damas visitó á los heridos y enfermos regresados del Rif, regalándoles ropas y otros objetos.

El Gobernador ha felicitado á las autoridades por su cooperación en la asistencia á los heridos.

Añade el telegrama que de paso para Melilla pasó por aquella ciudad una Compañía de Administración.

## De Melilla.—Los heridos mejoran

Telegramas recibidos de Melilla dan cuenta de que excepción hecha del teniente señor Segura, los demás jefes y oficiales heridos en los últimos combates, mejoran.

El comandante Iglesias y el coronel señor Primo de Rivera curan rápidos y casi todos los heridos están limpios de fiebre.

El teniente Segura tiene graves heridas en los muslos y en un brazo y sufre frecuentes delirios.

## COTIZACIONES

Madrid 14 á las 18

Interior contado.	83'45
Interior fin de mes.	83'47
Amortizable, 5 p. g.	101'15
Amortizable nuevo.	95'50
Banco de España.	451'00
Compañía Tabacalera.	00'00
Francos.	9'20
Libras.	27'49
Exterior.	91'02

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 13 á las 24

### Festejos en la Academia de Toledo

Para el domingo se preparan festejos en la Academia de infantería de Toledo.

Habrán partidos de foot ball, novillada, garden party y concierto por la banda municipal de Madrid.

Además se inaugurará una columna conmemorativa de la visita regia al campamento de los Alijares.

### Apertura de las Cámaras francesas

Telegrafian de París que como se calcula que para el 7 del próximo mes no estarán totalmente terminadas las negociaciones franco-alemanas sobre Marruecos, la apertura de las Cámaras no tendrá lugar en la fecha acostumbrada, sino que será aplazada unos días, hasta que estén terminadas dichas negociaciones.

### Terrible ciclón.—Poblaciones destruidas.—Muchas víctimas

Comunican de Méjico que un horroroso ciclón ha devastado algunas regiones de California.

El ciclón fué de mucha extensión. Las sacudidas sísmicas y el huracán destruyeron las poblaciones de Guayamas, Sanjore, Ortiz y otras.

Se calcula que las víctimas pasan de 500.

### Marcha al interior del ejército italiano

Ha conferenciado con los jefes de la Escuadra italiana el general Caneva.

El ejército de ocupación marchará al interior con objeto de batir á los turcos en las posiciones que ocupan.

Madrid 14 á las 18

### Ingeniero de la Armada fallecido

Ha fallecido en Bilbao el ingeniero jefe de la Armada señor Corripio.

### Firma regia

Del ministerio de la Guerra, firmó S. M. los siguientes decretos:

Proponiendo á los coroneles de Carabineros don Manuel Ubeda, don Ignacio Sanchez y don Federico Escalona para el mando de las subinspecciones de sexta, séptima y novena respectivamente.

A los tenientes coroneles del mismo cuerpo don Francisco Barberá, don Juan Maldonado, don Antonio Vicente Moreno y don José Talavera para comandantes de Sevilla, Badajoz, Almería y Gerona.

Proponiendo para el mando del regimiento de cazadores de Treviño al coronel de Caballería don Maximiliano Soler Losada.

### Crisis obrera

Comunican de Zaragoza que en el pueblo de Calzena se observa una gran crisis por lo que afecta al trabajo, á causa de la suspensión de las obras de construcción de carreteras.

Los obreros creen al Alcalde culpable.

Los contribuyentes en previsión de desagradables contingencias han adoptado medidas de prevision.

### El P. Coloma mejora

El distinguido novelista y acadé-

## mico de la Española P. Luis Coloma

ha experimentado alguna mejoría en la grave dolencia que viene aquejándole.

Sigue interesándose por su salud cuanto de notable encierra Madrid.

### Cumplimentando al Rey.—Los conomicientos de don Alfonso sobre instrucción pública

Ha cumplimentado á S. M. el Rey, el presidente del Congreso, señor conde de Romanones, quien al salir de Palacio nos dijo á los periodistas que todas las cuestiones políticas pendientes las iba venciendo el Gobierno.

El marqués de Valdeiglesias que también estuvo en Palacio para cumplimentar al Monarca, le entregó un ejemplar de su crónica sobre el viaje de la infanta Isabel á la Argentina.

También estuvo en Palacio don Natalio Rivas, para dar las gracias al Monarca por el pesame que le envió con motivo de la muerte de su madre.

Estuvo con el Monarca cerca de una hora y el salir nos dijo á los periodistas: «yo soy un buen monárquico, pero no cortésano, y dijo á ustedes que salgo maravillado de ver al Rey hablar de cosas de instrucción pública sobre los planes para educar y crear buenos ciudadanos. Si pudiera hacerse público cuanto me ha dicho, causaría asombro su competencia en estas cuestiones y la magnífica preparación que tiene en estas materias, mejor que un buen ministro de Instrucción pública.»

Valoración de productos arancelarios

El ministro de Hacienda, señor Rodríguez ha dicho que el Gobierno no influye para nada en la operación de valorar los productos, en el seno de la Junta de aranceles.

Esta Junta se ha reunido hoy aprobando la clase segunda referente á hierros y metales.

Ha dicho también el ministro que entrega al Banco de España un millón de francos á 9 por ciento apareciendo en bolsa á 9'15 y 9'20 por ciento.

### La infanta Eulalia y su hijo don Alfonso

La infanta doña Eulalia leyó en los periódicos que su hijo el Infante don Alfonso, que como es sabido pidió ser destinado á Melilla, había sido herido en la acción librada en las inmediaciones del río Kert.

Alarmada ante tales noticias preguntó á la Embajada de España en París si era cierto lo que se decía.

La Embajada pidió á su vez noticias al Ministerio de la Guerra española, donde se apresuraron á contestar que el Infante don Alfonso, había tenido que regresar á la plaza por enfermo, pero que ya restablecido, había vuelto á incorporarse al regimiento.

### La «Gaceta».—Sin interés

El diario oficial la «Gaceta» inserta hoy los decretos presentados ayer á la regia firma y de que ya di cuenta.

Inserta también algunos otros decretos desprovistos de interés.

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 14 á las 18

### Kiderlen ha aumentado sus pretensiones

Paris.—Según el periódico Le Matin el ministro de Negocios Extranjeros Mr Kiderlen en las conversaciones con Mr. Cambón ha aumentado considerablemente sus pretensiones, respecto á la cesión de terrenos del Congo.

La prensa berlinesa y las negociaciones franco alemanas

Berlin.—El periódico Vossische Zeitung opina que las negociaciones entabladas entre Francia y Alemania sobre compensaciones en el Congo serán muy largas.

El periódico Germania dice que prevé graves dificultades en dichas negociaciones.

El Deutsche Tages Zeitung dice que el acuerdo franco-alemán sobre

## CUEVAS DELS HAMS-MANACOR

Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

Marruecos ha satisfecho á Francia pero que ha producido escasa satisfacción en Alemania.

El diario Post combate con energía el citado acuerdo y dice que Alemania se ha suicidado en Marruecos.

Cree dicho colega que toda la nación protestará contra el Gobierno por la conducta observada en esta cuestión.

El Frankfurter Zeitung dice que las compensaciones que reclama Alemania no deben ser territorios sin valor, cual los ofrece Francia, sino terrenos que tengan algún valor real y positivo.

Termina diciendo, sería peligroso que el Gobierno alemán no tuviera en cuenta los deseos de su nación.

## GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 14 á las 18.

Expulsión de los periodistas italianos de Turquía

Viena.—Los corresponsales de los diarios de Italia residentes en Turquía han recibido orden de salir de dicho territorio á las 24 horas.

Bases de arreglo de la guerra italo-turca

Londres.—Continúa susurrándose que pronto terminará la guerra italo-turca.

Según el periódico Daily Chronicle las bases de arreglo del conflicto son: Indemnización que Italia pagará á Turquía por la posesión de Trípoli y el reconocimiento de la Jefatura religiosa del Sultán en Turquía.

Sublevando las tribus contra los italianos

Malta.—El comandante Verri telegrafía que Munir Pachá que está á 60 kilómetros de Trípoli, en el interior, procura sublevar las tribus montañosas contra los italianos.

Las tribus de Tarhuno, Ofolly y Iefren son en donde se hace más activa propaganda.

Estos indígenas tienen fusiles modernos y muchas municiones.

Anoche se acercó á la plaza de Trípoli un grupo de árabes.

A su vista los centinelas dispararon contra ellos.

Los árabes huyeron, dejando dos heridos que fueron recogidos por los italianos.

El Gran Visir entablará las negociaciones de paz ó dimitirá

Viena.—El diario Allgemene Zeitung publica un telegrama fechado en Constantinopla que dice que el Gran Visir presentará al Parlamento la cuestión de confianza con objeto de entablar negociaciones para conseguir la paz por mediación de las potencias.

Si el Parlamento rehusa las indicaciones del Gran Visir éste presentará la dimisión.

### Protesta del Gobierno turco

Salónica.—El Gobierno turco ha protestado ante las potencias de que la Cámara de Creta abriese sus sesiones en nombre del Rey de Grecia.

Obreros italianos asesinados

Roma.—Según noticias del Cónsul de Hedjar han sido asesinados 39 obreros italianos que trabajaban en las obras de construcción del ferrocarril.

### Ex-ministros italianos en Trípoli

Malta.—Los ex-ministros italianos Sounino y Guicciardi han llegado á Trípoli, deseosos de conocer el nuevo territorio donde flota la bandera italiana para estudiar la situación de aquel país.

Guerra santa contra los italianos

Port Said.—Iman Yahia ha proclamado la guerra santa contra los italianos como acto de solidaridad con los turcos.

### Buques italianos apresados

Salonica.—En los centros oficiales se asegura que desde el principio de la guerra, los turcos han capturado 60 buque italianos.

¿Han comenzado los preliminares de la paz?

Berlin.—El periódico Post dice que se han ajustado los prelimina-

## res entre Italia y Turquía para llegar á un convenio amistoso.

En los Centros oficiales han manifestado que nada saben y que ponen en duda dicha noticia.

## CORRESPONSAL

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 14 á las 17

### Reorganización del partido federal catalán

En los círculos políticos se dice que pasadas las elecciones municipales, los antiguos elementos del partido federal llevarán á cabo un acto con objeto de dar fe de vida y organizar sus fuerzas en toda Cataluña, para desarrollar los ideales que no creen realizarán los partidos que en la actualidad se agitan.

Accidente ferroviario.—Joven atropellado por un carro

En la línea Norte frente los talleres del ferrocarril de San Andrés de Palomar el tren arrolló á una mujer llamada Feliciano Plana, de 32 años de edad, destruyéndola las piernas, falleciendo á los pocos momentos.

En la calle de Ribas un carro atropelló á un joven llamado Francisco Bartoli, de 21 años de edad, quedando en gravísimo estado.

El carro huyó dejando tendido al herido, emprendido veloz carrera, pero se sabe á quien pertenece dicho vehículo.

Contra el Alcalde marqués de Marañón

El Centro de Jóvenes de la Defensa Social ha telegrafado al señor Canalejas diciendo que de las reseñas que hace la prensa de la última sesión del Ayuntamiento, se deduce la incapacidad del Alcalde marqués de Marañón para estar al frente del municipio.

Se refiere que ha dicho el referido señor el cuerpo de bomberos no fué creado para acudir en casos urgentes á sofocar los incendios.

Fiesta obrera.—Bendición de una imagen

En la barriada obrera de Fuerte Pio, mañana se celebrarán grandes fiestas con motivo de bendecirse una imagen de San José.

Un artículo de «El Correo Catalán».—Contra el juego

El periódico «El Correo Catalán» publica un artículo del diputado don Dalmacio Iglesias, llamando la atención respecto al gran incremento que toman los juegos prohibidos en España.

Dice, además, que desde que funciona el Casino de la Rebasada, se ha perdido en el tapete verde cosa de un millón de pesetas.

## CORRESPONSAL

## Espectáculos

### Teatro Lírico

Cine y Variedades. Función para hoy de Cine con variado y escogido programa y por las bailarinas The Imperials Girls y la completista Linda Crisantema.

Entrada general 0'18 ptas.

### Teatro Balnear

Función para hoy á las cuatro y media de la tarde y á las ocho y media de la noche por la genial artista Fatima Miris con variado y escogido programa.

Entrada general 0'34 ptas.

### Teatro La Protectora

Todas las días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.

Entrada general 10 céntimos.

### LAMPARA «Z» Proveedora de la Real Casa.

## ESCOZORES

frecuencia de orinar, secre